

**Zeitschrift:** Zeitschrift für schweizerische Archäologie und Kunstgeschichte =  
Revue suisse d'art et d'archéologie = Rivista svizzera d'arte e  
d'archeologia = Journal of Swiss archeology and art history

**Herausgeber:** Schweizerisches Nationalmuseum

**Band:** 59 (2002)

**Heft:** 3: "Villes et villages. Tombes et églises" : la Suisse de l'Antiquité  
Tardive et du haut Moyen Age

**Vorwort:** "Villes et villages. Tombes et églises" : la Suisse de l'Antiquité Tardive  
et du haut Moyen Age : actes du colloque tenu à l'Université de  
Fribourg du 27 au 29 septembre 2001 publiés en collaboration avec la  
chaire d'archéologie paléochrétienne et byzantine de l'Université de  
Fribourg

**Autor:** Spieser, Jean-Michel

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 02.04.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# «Villes et villages. Tombes et églises» La Suisse de l'Antiquité Tardive et du haut Moyen Age

*Actes du colloque tenu à l'Université de Fribourg du 27 au 29 septembre 2001  
publiés en collaboration avec la chaire d'archéologie paléochrétienne et byzantine  
de l'Université de Fribourg*

# Préface

par JEAN-MICHEL SPIESER

C'est avec un grand plaisir que j'introduis les Actes du colloque «Villes et villages. Tombes et églises» – La Suisse de l'Antiquité tardive et du haut Moyen Age qui s'est tenu à l'Université de Fribourg du 27 au 29 septembre 2001. L'idée de ce colloque est née pendant une conversation amicale avec H. R. Sennhauser peu après mon arrivée à l'université de Fribourg. Une première rencontre de préparation a réuni, en plus de moi-même, Ch. Bonnet, Fr. Guex, M. Martin, H. R. Sennhauser. Nous nous sommes rapidement accordés sur l'idée que l'organisation scientifique devait être confiée à un groupe plus large réunissant des chercheurs actifs à divers titres sur cette période. Se sont ainsi joints à nous ou ont envoyé un représentant A. Antonini, J. Bujard, R. Cardani Vergani, U. Clavadetscher, D. Gutscher, R. Marti, K. Roth-Ruby, P. A. Schwarz, J. Terrier, R. Windler. L'importance d'un tel colloque qui devait être une mise au point sur la situation de l'archéologie de cette période en Suisse et tracer des perspectives d'avenir fut largement reconnue. La matière était suffisamment riche pour que le choix se porte sur un colloque restant dans les frontières suisses. Certes à un certain point de vue, il était dommage de se passer des comparaisons avec ce qui se passait dans les zones frontalières des pays voisins, mais, pour traiter le tout sérieusement, il aurait fallu envisager une manifestation non seulement dépassant largement les possibilités financières, mais supposant aussi une disponibilité en temps qu'il n'était pas raisonnable d'attendre des participants tous déjà surchargés dans la gestion quotidienne de leur activité. Peut-être une autre formule, celle de colloques portant sur une région suisse confrontée aux régions voisines pourra-t-elle prolonger la réflexion entreprise.

Toujours dans la perspective d'une mise au point, on reconnut la nécessité de faire un colloque très structuré et qui laisserait du temps pour la discussion. Quatre thèmes, qui se reflètent dans le titre du colloque furent retenus. Chacun devait donner lieu à un rapport de synthèse complété par un petit nombre de communications sur des points précis. On retrouvera cette structure dans les pages suivantes. Je suis particulièrement heureux de ce que la

plus grande partie des intervenants a trouvé le temps de mettre au point leur texte. Les organisateurs avaient fait le pari de consacrer une demi-journée supplémentaire à une discussion d'ensemble. Elle a été introduite par deux brèves interventions de M. D. Paunier, que l'on retrouvera ci-dessous, et de M. H. Lieb sur la difficile question des évêchés, qu'il n'a malheureusement pas pu nous donner pour la publication. Mais le pari des organisateurs a été gagné et je pense que tous les participants, y compris les auditeurs encore nombreux ce samedi matin, garderont un excellent souvenir de la discussion vive, animée et courtoise qui termina ce colloque.

Il me reste à remercier tous ceux qui l'ont rendu possible; d'abord tous ceux dont j'ai déjà cité le nom plus haut qui ont répondu à mon invitation pour organiser scientifiquement ce colloque, les intervenants évidemment pour leur disponibilité et pour la ponctualité avec laquelle me sont parvenues les textes définitifs. Financièrement, le colloque et la publication des actes ont été rendus possibles grâce à l'aide de plusieurs institutions que je remercie au nom de tous les organisateurs: le rectorat de l'Université de Fribourg, en la personne de M. P.-H. Steinauer, recteur de l'Université, le Fonds national suisse de recherches scientifiques, l'Académie suisse des Sciences humaines et sociales qui ont tous répondu généreusement à nos demandes. Je remercie également l'Institut d'Etudes médiévales de l'Université de Fribourg, en particulier M. Flüeler qui a rendu possible l'exposition de livres qui a accompagné le colloque. Si aucun problème d'organisation pratique n'a perturbé le déroulement du colloque, cela est dû à l'équipe d'assistants et d'étudiants de la chaire d'archéologie paléochrétienne et byzantine qui se sont dévoués pour cela: Elisabeth Yota d'abord, Michèle Delaloye, Sébastien Déneraud, Chiara Vaccaro, Estelle Vert-Pré. Je les remercie tous et toutes.

Enfin, un aspect essentiel de tout colloque est sa publication. Je remercie très chaleureusement M. Senn d'avoir accepté que les actes de ce colloque trouvent leur place dans un numéro spécial de la ZAK/RSAA. Le toujours pénible travail d'édition a été fait par M. Karlen-Studer et E. Yota.